



11 DE MARZO DE 2024

SE CONMEMORA EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER



Fuente: Deutsche Welle

09/03/2024 – En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, miles de mujeres marcharon en ciudades de América Latina el viernes pasado. Ellas denunciaron la violencia de género y exigieron a sus respectivos gobiernos la garantía y cumplimiento de sus derechos. Mientras tanto, en México, la Cancillería organizó el panel: "Política Exterior Feminista. Herramienta de atención a mexicanas en el exterior". En ese espacio, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, resaltó la persistente desigualdad que enfrentan las mujeres y la necesidad urgente de asegurar la igualdad de derechos y oportunidades. Asimismo, la canciller aplaudió las contribuciones de las diplomáticas. Por otra parte, el secretario general de Naciones Unidas presentó un plan para impulsar la autonomía de las mujeres y las niñas en el mundo, que contiene tres áreas de acción: impulsar la financiación para el desarrollo sostenible; que los gobiernos den prioridad a la igualdad de género, así como aumentar el número de mujeres en puestos de liderazgo.

[Deutsche Welle Secretaría de Relaciones Exteriores Noticias ONU](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO ANUNCIA NUEVA ESTACIÓN MIGRATORIA EN CIUDAD JUÁREZ

09/03/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM) anunció la próxima apertura de una estación migratoria en el desierto de Chihuahua, ubicada a 72 kilómetros al sur de Ciudad Juárez. La acción se da en el marco del incendio en las instalaciones del Puente Lerdo en Ciudad Juárez en marzo de 2023, que resultó en la pérdida de 40 vidas de migrantes. El nuevo espacio se situará en lo que antiguamente era la aduana interna de Juárez, desocupada desde 2013. No se han dado a conocer los detalles sobre las modificaciones necesarias para la reconstrucción de dicha estación.

[EFE](#)

EL INM FACILITÓ EL RETORNO HUMANITARIO DE MENORES A GUATEMALA

08/03/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM), en colaboración con la Secretaría de Marina (Semar), facilitó el retorno humanitario de 100 niñas, niños y adolescentes guatemaltecos no acompañados. Este procedimiento se llevó a cabo con apego a las normativas jurídicas y con respeto a los derechos humanos. Los menores estaban bajo el amparo de la Procuraduría de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes del DIF de Sonora, después de que las autoridades encontraron a los menores en diversos lugares de la frontera norte mexicana. A su llegada a Guatemala, fueron recibidos por las autoridades migratorias y de protección del país.

[Instituto Nacional de Migración](#)

AMÉRICA DEL NORTE

JUEZ DESESTIMA RECURSO DE TEXAS CONTRA PERMISOS TEMPORALES DE MIGRANTES

09/03/2024 – El juez Drew B. Tipton desestimó la demanda interpuesta por Texas y otros estados contra la política de la Administración Biden que facilita la entrada a EE.UU. de ciudadanos de Cuba, Venezuela, Nicaragua y Haití mediante un patrocinador. Este programa permite otorgar residencia provisional a 386,000 personas en un año, limitando la entrada a 30,000 migrantes mensuales. Texas argumentó que la política usurpaba competencias estatales y aumentaba los costos públicos, pero el juez indicó que no se probó tal efecto. La Casa Blanca acogió positivamente el fallo e instó al Congreso a avanzar en la legislación de seguridad fronteriza, actualmente bloqueada por el Partido Republicano.

[Europa Press](#)

EXPRESIDENTE DE HONDURAS ES DECLARADO CULPABLE POR NARCOTRÁFICO EN CORTE ESTADOUNIDENSE

08/03/2024 – Un jurado en Nueva York declaró culpable al expresidente de Honduras, Juan Orlando Hernández (2014-2022), de cargos relacionados con narcotráfico y armas. Se espera que el juez Kevin Castell dicte sentencia, que podría incluir varias cadenas perpetuas. Hernández habría protegido una red que envió más de 500 toneladas de cocaína a Estados Unidos desde 2004 hasta 2022, a cambio de millones de dólares de las organizaciones criminales. La fiscalía describió a Honduras como una "súper autopista" para el tráfico de drogas

hacia EE.UU. A pesar de la ausencia de pruebas concluyentes, testimonios de conocidos narcotraficantes que buscan beneficios carcelarios han contribuido a su condena.

[Deutsche Welle](#)

DONALD TRUMP DEPOSITÓ FIANZA DE 91 MILLONES DE DÓLARES PARA APELAR CASO DE DIFAMACIÓN

08/03/2024 – El expresidente Donald Trump depositó una fianza superior a 91 millones de dólares para apelar la sentencia en su contra por difamación a la escritora E. Jean Carroll. Tras la decisión de un juez de Nueva York que denegó su solicitud de postergación, Trump busca apelar el veredicto que le exige pagar 83.3 millones de dólares a Carroll, para refutar sus acusaciones de abuso sexual de 2019. Además, enfrenta otra multa de 450 millones de dólares por fraude en su empresa familiar, donde intentó sin éxito pausar el pago mediante una fianza de 100 millones durante el proceso de apelación.

[EFE](#)

ESCALA LA OPERACIÓN DE LOS HUTÍES EN EL MAR ROJO Y LA RESPUESTA DE EE.UU. Y ALIADOS

09/03/2024 – Este sábado las fuerzas estadounidenses interceptaron y destruyeron 15 drones lanzados por los insurgentes hutíes de Yemen en el mar Rojo. Los hutíes, en respuesta, han escalado sus operaciones con el despliegue de misiles navales y drones dirigidos a buques mercantes y militares estadounidenses en el mar Rojo y el golfo de Adén. Este ataque es parte de una campaña más amplia del grupo rebelde que critica la presencia militar de EE.UU. y el Reino Unido en la región. Asimismo, esta insurgencia ha amenazado con extender sus objetivos a barcos relacionados con Israel y aliados occidentales.

[Europa Press EFE](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA CARICOM CONVOCA PARA ESTE LUNES UNA REUNIÓN DE URGENCIA PARA TRATAR LA CRISIS EN HAITÍ

10/03/2024 – La Comunidad del Caribe (Caricom) convocó para este lunes en Kingston, Jamaica, una sesión extraordinaria con representantes de Estados Unidos, Francia y Canadá para discutir la situación de seguridad en Haití tras el último repunte de la violencia en Puerto Príncipe. Las pandillas parecen haber tomado el control, mientras el primer ministro, Ariel Henry, está en Puerto Rico. El presidente de la Caricom, Mohamed Irfaan Alí, convocó este encuentro con carácter de urgente. En ese contexto, militares estadounidenses se desplegaron en Puerto Príncipe durante la noche del sábado para reforzar la seguridad de la embajada de Estados Unidos en Haití y evacuar al personal no esencial de la legación. Por su parte, el presidente de República Dominicana, Luis Abinader, afirmó en redes sociales que, por motivos de seguridad, el primer ministro de Haití "no es bienvenido".

[Europa Press Deutsche Welle ; \(1\)](#)

MADURO ES ELEGIDO CANDIDATO PARA PRESIDENCIALES DE VENEZUELA

10/03/2024 – Miles de chavistas postularon este sábado al mandatario Nicolás Maduro como su candidato a las presidenciales del 28 de julio, en más de 1800 asambleas que, según el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), se celebraron en todo el país. La formación indicó que hubo "más de 15,850 asambleas en cada Unidad de Batalla Bolívar-Chávez (UBCh)". Por otra parte, el dirigente de campaña de la opositora María Corina Machado, Emill Brandt, fue detenido en Venezuela sin que hasta el momento se conozcan las causas de su arresto. En redes

sociales, Machado denunció los hechos, con lo que ya suman cuatro los dirigentes de su partido detenidos. La candidata opositora espera competir pese a estar inhabilitada para desempeñar cargos públicos de elección popular hasta 2036.

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

EL PRESIDENTE MILEI ANULA SUBIDA DE SUELDOS AL GABINETE

10/03/2024 – El presidente de Argentina, Javier Milei, anuló los aumentos de sueldo de su gabinete de ministros establecido en el decreto 206/2024, en donde todos los altos cargos del Ejecutivo debían recibir un aumento salarial de un 48%. La expresidenta Cristina Fernández expresó su descontento con esta medida debido a la crisis socioeconómica que atraviesa el país, por lo que Milei amenazó con anular su jubilación a la que consideró como “privilegio”. El mandatario también derogó la normativa firmada en 2010 por la entonces presidenta Fernández, que “vinculaba los aumentos de los trabajadores de la administración pública nacional a los sueldos de los funcionarios”, medida que, según el Ejecutivo actual, “diseñada y ejecutada con el objetivo de proteger los bolsillos de la casta”.

[EFE](#)

EUROPA

LA CENTRO DERECHA GANA EN ELECCIONES ANTICIPADAS EN PORTUGAL

10/03/2024 – Portugal celebró elecciones legislativas anticipadas, marcadas por la dimisión del ex primer ministro António Costa, involucrado en un escándalo de presuntas irregularidades. Más de diez millones de electores recibieron la convocatoria para definir la composición de la Asamblea de la República, de donde surgirá el futuro Ejecutivo del país. En total, se votaron 230 diputados en 22 circunscripciones. La coalición Alianza Democrática (AD), de centroderecha, va adelante con el 29.4% de los votos y 79 escaños, sin lograr mayoría absoluta. El Partido Socialista (PS) obtuvo 28.6% de respaldo y 77 asientos. La tercera fuerza política es el partido de extrema derecha Chega (Basta) con un 18.06% y 48 escaños.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

IRLANDA RECHAZA ACTUALIZACIÓN CONSTITUCIONAL SOBRE EL PAPEL DE LA MUJER

09/03/2024 – Los ciudadanos de Irlanda votaron mayoritariamente en contra de la propuesta de reforma constitucional que buscaba actualizar las referencias a la mujer y la concepción de familia en su carta magna. En el referéndum, 73.9% del electorado rechazó la modificación de los artículos que describen el "lugar de la mujer en el hogar", que se pretendía reemplazar por un lenguaje más inclusivo y no sexista. Asimismo, el 67.7% de los votantes descartaron una segunda consulta que proponía una visión amplia de la familia, más allá del matrimonio tradicional. La coalición gobernante, formada por cristianodemócratas, centristas y verdes, enfrenta una derrota significativa con estos resultados.

[Deutsche Welle](#)

HAY AVANCES EN LAS NEGOCIACIONES ENTRE AUTORIDADES Y AGRICULTORES POLACOS

09/03/2024 – Tras una reunión de más de cuatro horas en Varsovia, el primer ministro de Polonia, Donald Tusk, y representantes de las asociaciones de agricultores polacos lograron avances, pero no un acuerdo definitivo con relación a la importación de cereal de Ucrania. La conversación, que prometía "grandes noticias" para los

agricultores, según Tusk, culminó con la promesa del Gobierno de presentar objeciones al "Pacto Verde" en la Comisión Europea el 15 de marzo, una medida que busca la neutralidad climática antes de 2050. Aunque los agricultores reconocieron "ciertos avances", expresaron su insatisfacción con los resultados. Por ahora no se prevén más reuniones, pero los agricultores han accedido a suspender sus movilizaciones.

[EFE](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

JEFES DE MOSAD Y CIA SE REUNIERON PARA BUSCAR TREGUA EN GAZA

09/03/2024 – El jefe de la agencia exterior israelí de inteligencia (Mosad), David Barnea, y el director de la CIA, Bill Burns, se reunieron el viernes para tratar de impulsar un acuerdo de tregua en Gaza. Las negociaciones en marcha se detuvieron ante los desacuerdos entre Israel y Hamás. Estos últimos exigen un compromiso para el fin de las hostilidades y la retirada de las tropas israelíes, a lo que Israel se opone y solo acepta un cese temporal de los combates y demanda una lista con los rehenes vivos, que el grupo islamista aún no ha facilitado.

En tanto, el Mando Central de Estados Unidos (CENTCOM) anunció la salida de un primer barco con el equipamiento necesario para la construcción de un puerto temporal y gestionar la entrega de ayuda humanitaria a la Franja de Gaza. A su vez, la Unión Europea participará en el abastecimiento de suministros a través del corredor marítimo que va de Chipre a Gaza. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció la apertura de esta vía el fin de semana. Refirió que esta iniciativa cuenta también con la participación de Emiratos Árabes Unidos y de Estados Unidos.

[Deutsche Welle ; \(1\) Europa Press](#)

HOMBRES ARMADOS SECUESTRAN A ESTUDIANTES EN NIGERIA

10/03/2024 – Hombres armados secuestraron el sábado a 15 estudiantes de un seminario islámico en el noroeste de Nigeria, informaron fuentes locales. Uno de los capacitadores indicó que los atacantes irrumpieron en la aldea de Gidan. El hecho ocurrió pocos días después del rapto de más de 280 niñas y niños en el estado vecino de Kaduna. Las autoridades movilizaron a las fuerzas de seguridad para encontrar a los alumnos privados de su libertad. En los hechos perdió la vida al menos una persona, según testigos. Este es el segundo secuestro en una semana en este país, donde bandas criminales armadas atacan habitualmente a sus víctimas en pueblos, escuelas, iglesias o carreteras para pedir rescates. Al respecto, Amnistía Internacional condenó los actos e instó a las autoridades a proteger mejor las escuelas.

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

INDIA ANUNCIA UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON LA EFTA

10/03/2024 – India selló este domingo un tratado de libre comercio con la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA, por sus siglas en inglés). El ministro de Comercio e Industria de la India, Piyush Goyal, informó que con este nuevo instrumento su país recibirá una inversión por 100,000 millones de dólares en los próximos 15 años. EFTA está formado por Islandia, Noruega y la unión aduanera de Suiza y Liechtenstein. El acuerdo comercial permitirá concesiones arancelarias relacionadas con productos agrícolas y procesados para impulsar las exportaciones de la India, así como un crecimiento de las exportaciones industriales.

[Deutsche Welle](#)

HONG KONG PLANTEA RIGUROSA NORMA PARA CASTIGAR LA TRAICIÓN Y SABOTAJE

08/03/2024 – El Gobierno hongkonés presentó al Consejo Legislativo un proyecto de ley de seguridad nacional que propone penas de hasta cadena perpetua para delitos como la traición, el sabotaje o la insurrección, lo que ha agravado la preocupación por la erosión de las libertades del territorio. El Parlamento convocó una sesión urgente con el propósito de examinar el contenido del proyecto y debatir sus disposiciones. Aunque la mayoría de los delitos que figuran en la propuesta se han inspirado en enmiendas de leyes ya existentes, la nueva norma también incluye modificaciones para hacer frente a actos relacionados con "graves disturbios civiles dentro de China" y "modalidades modernas de espionaje".

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU INSTA A UNA SOLUCIÓN "GENUINA Y CREÍBLE" AL CONFLICTO EN SIRIA EN SU 13° ANIVERSARIO

10/03/2024 – El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, destacó la urgente necesidad de encontrar una solución política negociada en Siria, que incluya la protección de los civiles y el alivio de la situación humanitaria. Según estimaciones de la ONU, 16.7 millones de personas, el equivalente al 70% de la población total, necesitarán ayuda en 2024 y aproximadamente la mitad de la población sigue desplazada dentro o fuera del país. Comunidades enteras buscan sobrevivir mientras el financiamiento ha caído a su punto más bajo. En 2023 solo se recibió un tercio de los recursos necesarios para los esfuerzos liderados por Naciones Unidas.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>